

Zeitschrift:	Informe de actividad / Comité internacional de la Cruz Roja
Herausgeber:	Comité internacional de la Cruz Roja
Band:	- (1957)
Rubrik:	La actividad de la Agencia central de prisioneros de guerra y del Servicio internacional de búsqueda de personas desaparecidas

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

V. LA ACTIVIDAD DE LA AGENCIA CENTRAL DE PRISIONEROS DE GUERRA Y DEL SERVICIO INTERNACIONAL DE BUSQUEDA DE PERSONAS DESAPARECIDAS

A) LA AGENCIA CENTRAL DE PRISIONEROS DE GUERRA

Centro mundial de informaciones, previsto por los Convenios de Ginebra, la Agencia Central de Prisioneros de Guerra ha sido organizada por el CICR en Ginebra durante los grandes conflictos mundiales. Su trabajo continua actualmente.

La Agencia analiza, registra y transmite a los « países de origen » las listas oficiales de prisioneros de guerra y las de personas liberadas o repatriadas. Reune igualmente informaciones de procedencia particular, busca a las personas civiles y a los militares desaparecidos en el transcurso de los conflictos e informa a las familias angustiadas.

La Agencia establece certificados de cautiverio y certificados de fallecimiento.

Cuando todos los demás medios de comunicación se encuentran cortados, la Agencia transmite mensajes y noticias entre las personas civiles separadas por los acontecimientos y entre los prisioneros de guerra y sus familias.

Sus ficheros contienen 45 millones de fichas que representan 15 millones de casos tratados.

A pesar de que la segunda guerra mundial haya terminado desde hace más de 10 años, la Agencia sigue en plena acción. Constantemente se le formulan solicitudes para la realización de tareas nuevas; el número de casos tratados se encuentra actualmente en franco aumento en relación con el año precedente. Los acontecimientos de Hungría y del Oriente Medio no han sido únicamente los que han provocado este aumento de actividad, que se debe

en gran parte a la afluencia de peticiones procedentes de los países de Europa central y oriental.

* * *

En 1957, la Agencia Central de Prisioneros de Guerra recibió 148.985 pliegos y expidió 160.339. Trató 187.429 casos e inició 33.112 nuevas encuestas ante las Sociedades nacionales de la Cruz Roja, Ministerios, Oficinas del estado civil, Alcaldías, etc.

Estas cifras son dos veces más elevadas que las del año 1956. Esto equivale a decir que la Agencia ha debido multiplicar sus esfuerzos para cumplir la tarea que tiene encomendada.

Servicio polaco

Numerosas familias polacas se dirigen al Servicio polaco con la esperanza de obtener noticias de parientes que desaparecieron durante las hostilidades o que emigraron apenas finalizada la guerra. Este Servicio, también recibe numerosas peticiones relativas a personas residentes en los antiguos territorios polacos que han pasado bajo control soviético. Estas búsquedas dan con frecuencia resultados fructíferos. Este Servicio, por sí solo, ha recibido 18.587 pliegos en 1957 (en 1956: 9.483).

Servicio báltico

El aumento de actividad experimentado por el Servicio báltico en 1956 se ha intensificado aún más en 1957. Su trabajo ha permitido a numerosas personas reanudar sus relaciones con familiares cercanos de los que estaban separados, en algunos casos, desde 1944.

Servicio URSS

El correo procedente y con destino a la URSS no deja de aumentar. El Servicio URSS ha puesto en contacto a personas residentes en la URSS y en el extranjero, las cuales, en algunos casos, ignoraban la suerte de las otras desde hace 15 o 20 años.

Servicio yugoeslavo

El Servicio yugoeslavo busca principalmente los nombres de antiguos combatientes y prisioneros de guerra yugoeslavos que no han regresado a su hogar después de la segunda guerra mundial.

Servicio ibérico

El Servicio ibérico se sigue ocupando de las peticiones relativas a los deportados españoles muertos en Alemania en los campos de concentración; el Servicio debe establecer la prueba del fallecimiento, con el objeto de que sus familiares puedan reivindicar sus derechos a una indemnización.

Numerosos españoles, repatriados recientemente de la URSS, se dirigen al CICR a fin de obtener noticias de sus esposas, la mayor parte de ellas de origen soviético y que se han quedado en su país. El Servicio ibérico transmite también a las autoridades soviéticas las peticiones presentadas por algunos repatriados, accidentados de trabajo, quienes desean conseguir que les sea transferida a España las pensiones de que son beneficiarios.

Servicio helénico

Estos últimos años, el Servicio helénico ha multiplicado sus peticiones de encuesta ante las Sociedades nacionales con el objeto de saber en que situación se hallan los ciudadanos griegos que fueron transferidos a los países del Este, en el transcurso de la guerra civil. La acción organizada empieza a producir resultados efectivos. En 1957, el CICR recibió de la Alianza de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja de la URSS más de 3.000 contestaciones, que fueron transmitidas a la Cruz Roja Helénica. Ciento treinta y cuatro respuestas contenían informaciones positivas, mientras que las restantes daban a conocer el resultado negativo de las búsquedas llevadas a cabo por la Alianza.

Servicio francés

Los acontecimientos de Argelia han dado lugar a un aumento de actividad, al ser solicitado por las familias francesas que ignoran la suerte de militares desaparecidos en territorio argelino. El Servicio francés dirige sus peticiones de encuesta a las instancias que son susceptibles de facilitarle informaciones.

Servicio italiano

La actividad principal del Servicio italiano sigue siendo la identificación de los combatientes, prisioneros de guerra e inter-

nados civiles, fallecidos en el transcurso de la segunda guerra mundial. En respuesta al deseo manifestado por las autoridades italianas, este Servicio concentra todos sus esfuerzos en esta tarea difícil, pero cuyos resultados son satisfactorios. El Servicio busca también a los militares desaparecidos en el frente del Este. La Alianza de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja de la URSS, que dirige las encuestas, ha respondido, en 1957, a numerosas peticiones de informaciones.

Servicio alemán

En 1957, el Servicio alemán ha recibido 43.746 pliegos, es decir 12.000 más que en el año anterior: militares desaparecidos que es preciso buscar, personas fallecidas que hay que identificar, etc. Este Servicio ha expedido, en 1957, 12.568 certificados a expisioneros de guerra. Como consecuencia de los éxodos, de las transferencias de poblaciones, del desplazamiento de las fronteras, las búsquedas relativas a las personas civiles también representan una parte importante de su actividad.

Finalmente, este Servicio se ocupa de los numerosos casos de « Volksdeutsche » residentes en diferentes países del Este y quienes desean reunirse con sus familiares en Alemania, en Austria y en otras regiones de Europa y de ultramar. En 1957, el servicio ha podido ampliar su asistencia a los « Volksdeutsche » de Rumania.

Servicio coreano

En los últimos meses de 1956 y a principios de 1957, el Servicio coreano ha hecho llegar a la Cruz Roja de la República Democrática Popular de Corea, en Pyongyang, 7.034 peticiones de encuestas relativas a las personas civiles sudcoreanas desaparecidas en el transcurso de las hostilidades. Esta Sociedad nacional ha comunicado al CICR 337 contestaciones positivas que han sido transmitidas por el Comité Internacional a la Cruz Roja de la República de Corea en Seul. Por otra parte, el CICR le ha entregado 14.132 peticiones relativas a personas civiles de Corea del Norte. Estas peticiones han sido transmitidas a Seul por intermedio de la Agencia.

Servicio del Oriente Medio

Creado en noviembre de 1956, a continuación del conflicto de Suez, el Servicio para el Oriente Medio ha proseguido su actividad dedicada a los militares egipcios desaparecidos o capturados durante las hostilidades y a la transmisión de mensajes civiles (formularios-tipo que contienen 25 palabras de carácter estrictamente familiar y son transmitidos por la Agencia Central de Informaciones del CICR). El restablecimiento de las relaciones postales normales y la repatriación de los prisioneros han reducido el volumen de trabajo de este Servicio. Sin embargo, sigue recibiendo peticiones procedentes de familias egipcias que ignoran la suerte de militares desaparecidos en el teatro de operaciones.

Servicio de asistencia a los apatridas

En el transcurso del último trimestre de 1956, la Agencia ha creado un servicio encargado de prestar asistencia a los apatridas que abandonan Egipto. Este servicio fué muy activo en 1957 y ha facilitado las gestiones de numerosas personas que deseaban emigrar¹.

Servicio húngaro

Apelando a la cooperación de las Sociedades nacionales de la Cruz Roja, de los países de acogida, la Agencia ha procedido a establecer el censo de los refugiados húngaros y ha creado un fichero central que cuenta actualmente con más de 310.000 fichas. Gracias a las informaciones consignadas en este fichero, gracias a sus encuestas y a la transmisión de mensajes civiles, el servicio húngaro ha podido volver a poner en contacto a millares de personas que ignoraban la suerte de sus parientes.

Además, al encontrarse interrumpidas las comunicaciones postales con Hungría, 27.000 mensajes civiles fueron difundidos por el servicio radiofónico del CICR².

Este servicio ha recibido 55.303 pliegos en 1957, y ha expedido 61.588.

¹ Véase página 34.

² Véase página 78.

Los demás servicios de la Agencia que no han sido mencionados en este breve informe, prosiguen su actividad, más reducida, pero siempre útil.

Indiquemos que la Agencia recibe también peticiones relativas a ciudadanos de diferentes países, alistados en la Legión Extranjera Francesa, los cuales han dejado de dar noticias suyas. En estos casos se procede a efectuar las investigaciones necesarias a fin de conocer la suerte de estos legionarios e informar a sus familias.

B) EL SERVICIO INTERNACIONAL DE BUSQUEDA DE PERSONAS DESAPARECIDAS — AROLSEN

El Servicio Internacional de Búsqueda de Personas Desaparecidas (SIR), cuya sede se encuentra en Arolsen (Alemania), es actualmente la más importante fuente de informaciones sobre la suerte de las personas deportadas o desplazadas en el transcurso de la segunda guerra mundial, tanto en Alemania como en los países ocupados por las tropas alemanas.

~~unos 200,000~~ Sus ficheros contienen 25 millones de fichas individuales. ~~Ocho millones~~ de casos han sido tratados ya.

Las modalidades de la entrega de la dirección del SIR al CICR fueron definidas en los acuerdos y convenios concluídos en Bonn el 6 de junio de 1955. La Comisión Internacional para el SIR, instituída de conformidad con estos textos y con respecto a la cual el CICR es responsable de la dirección y de la administración del SIR, se ha reunido cuatro veces en 1957. Esta Comisión consta de un delegado de cada uno de los Gobiernos siguientes: Francia, Bélgica, Alemania, Israel, Italia, Luxemburgo, Países Bajos, Gran Bretaña, Estados Unidos de América, Grecia. Un representante del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, un representante del CICR y un representante de la Administración del SIR asisten igualmente a los debates.

Al igual que en el pasado, cuatro colaboradores del CICR¹, todos ellos de nacionalidad suiza, se encuentran al frente del SIR, el cual contaba, en 31 de diciembre de 1957, con un efectivo de 248 empleados, alemanes y « personas desplazadas ».

¹ Sr. N. Burckhardt, Director; Sres. A. de Cocatrix, G. Hofmann y M. Bruns.

La actividad del SIR, en 1957, ha sido más intensa todavía. Si se compara con 1956, el número de peticiones recibidas ha aumentado en un 30% y el número de certificados expedidos en un 50%. Este aumento resulta, por una parte, de haber sido prolongado hasta el 1º de octubre de 1957 el plazo dado por el Gobierno de la República Federal Alemana para la presentación de peticiones de indemnización, y, por otra parte, de las disposiciones tomadas para aumentar el rendimiento del SIR, especialmente mediante la introducción de nuevos métodos de trabajo y el aumento de personal.

* * *

Durante el año 1957, el SIR ha recibido 203.801 peticiones (158.439 en 1956). Este total consta de:

- 32.445 pedidos de encuestas individuales (39.572 en 1956) relativas a las víctimas de deportaciones o de persecución racial y de refugiados;
- 134.462 (95.680 en 1956) pedidos de certificados que dan derecho a indemnización;
- 36.740 pedidos de certificados de defunción (22.951 en 1956);
- 154 pedidos de informaciones de tipo histórico o estadístico (236 en 1956).

El número de documentos expedidos por el SIR en 1957 asciende a 358.842 (236.523 en 1956). Este total se descompone así:

- 138.700 informes relativos a personas internadas, perseguidas, desplazadas o refugiadas (105.107 en 1956), a saber 6.905 informes positivos, 48.161 informes de espera y 83.634 informes negativos;
- 218.030 certificados o informes relativos a peticiones de indemnización (129.611 en 1956), a saber 31.147 certificados de encarcelamiento, 37.576 certificados de residencia, 22.337 contestaciones de espera y 126.700 contestaciones negativas.
- 1.958 certificados de fallecimiento (1.538 en 1956)
- 154 informes de tipo histórico o estadístico (267 en 1956).

El fichero central del SIR ha sido completado por el establecimiento de 343.869 fichas (328.398 en 1956) y la clasificación de 425.979 fichas (341.438 en 1956).

Además, el SIR ha entregado 4.792 fotocopias de documentos a las Oficinas nacionales de búsquedas y a otras organizaciones.

Algunos trabajos no figuran en estas estadísticas, como por ejemplo, la reproducción en micropelícula de documentos del SIR efectuada por la « Yad Vashem Memorial Authority ». Este trabajo, realizado con la cooperación del personal del SIR y en sus locales, fué empezado en 1955 y se concluyó en diciembre de 1957.

El SIR ha seguido, igualmente, analizando y empleando los nuevos documentos recogidos o adquiridos en el transcurso del año 1957, relativos a los desaparecidos de los campos de concentración. Estos documentos constaban aproximadamente de unos 700.000 nombres.

Una parte importante de esta documentación ha sido puesta a la disposición del SIR por el « Congreso Judío Mundial », de Londres, por el « Ministerio de Excombatientes y Víctimas de la Guerra », de París, por el « Comité de Búsqueda de los Deportados Hebreos », de Roma, por el « Museo de Estado de Oswiecim » (Auschwitz), y por el « Yad Vashem Memorial Authority ».

Todos los documentos nuevos adquiridos por el SIR son transcritos en fichas. Las tarjetas de informaciones así establecidas son colocadas en un fichero central. Cuando una ficha que contiene informaciones se reúne con una ficha relativa a una petición de encuesta, existe « concordancia ». Sin embargo, la información no es comunicada sino a continuación de haber examinado el expediente individual del peticionario, que es lo único que permite saber si la información es útil al interesado. Esta verificación no es inútil. En efecto, solamente la sexta parte de las « concordancias » (cuyo número ascendió a 30.000 en 1957) ha exigido el establecimiento de nuevos certificados o informes suplementarios para los solicitantes.

Finalmente, el SIR ha terminado, en 1957, el inventario de la documentación procedente de los campos de concentración. De conformidad con las disposiciones de los acuerdos, este inventario completo, firmado por los delegados de las antiguas Potencias de

ocupación, así como por un representante del CICR, se encuentra depositado en la sede del Comité Internacional. Los Gobiernos miembros de la Comisión Internacional para el SIR, el Secretario General de la Unión de Europa Occidental y el Secretario General de las Naciones Unidas han recibido un ejemplar cada uno.
